



El secretario de Finanzas destacó la implementación correcta de las medidas contracíclicas para revertir los estragos económicos por la pandemia. FOTO: ESPECIAL



El hecho de que Fitch nos haya subido la calificación, observando el manejo prudente, es un aliciente positivo de que estamos siendo reconocidos”.



En términos de ingresos hemos estado fortaleciendo el sistema de recaudación, fortaleciendo y ampliando la base de contribuyentes para tener mejores ingresos”.

el-eco

## La nota crediticia pasó de “AA(mex)” a “AA+(mex)”

# Fitch aumenta calificación del Estado de México

● Fortalecimiento y mejora de los ingresos locales, disciplina presupuestal y financiera y contención del gasto operativo, los factores

Camila Ayala Espinosa  
estados@eleconomista.mx

El secretario de Finanzas del Estado de México, Rodrigo Jarque Lira, aseguró que el aumento de calificación de largo plazo a la entidad por parte de Fitch Ratings, de “AA(mex)” a “AA+(mex)” en escala nacional, con Perspectiva Estable, obedece a tres factores: fortalecimiento y mejora de los ingresos locales, disciplina presupuestal y financiera y contención del gasto operativo.

En entrevista con **El Economista**, explicó que esta alza crediticia para la segunda economía más importante del país, no solamente significa que se cuenta con finanzas sanas, sino que también se han implementado correctamente las medidas contracíclicas para revertir los estragos económicos ocasionados por el Covid-19.

“Desde que inició la administración del gobernador, Alfredo Del Mazo Maza, a finales del 2017, hemos hecho varias cosas en términos de ingreso, de gasto y de deuda (...) El hecho de que Fitch nos haya subido la calificación, observando el manejo prudente, es un aliciente positivo de que estamos siendo reconocidos por hacer bien las cosas y más en una situación en donde otros estados del país están teniendo mermas”, señaló.

Entre las acciones que han implementado para que el Estado de México se ubique como la entidad con el mayor número de incrementos de calificaciones a nivel nacional, reveló el funcionario, destaca en primer lugar el fortalecimiento de la recaudación local.

Por ejemplo, se amplió la recaudación del Impuesto sobre Nómina y de la Tenencia; también se logró digitalizar 80% de los trámites recaudatorios.

A la fecha, el Estado de México ha elevado la calificación de su deuda en 11 niveles (desde “BB-” hasta “AA+”), siendo la entidad con el mayor número de incrementos a nivel nacional.

De acuerdo con la calificadora, en promedio, los impuestos del Estado de México representaron 10.0% de los ingresos totales entre el 2016 y el 2020; a la par, en junio del 2021 y respecto al mismo periodo del 2019, los ingresos estatales aumentaron 14.2%; aquí los impuestos fueron el mayor componente, al crecer 11.6 por ciento.

“En términos de ingresos hemos estado fortaleciendo el sistema de recaudación, fortaleciendo y ampliando la base de contribuyentes para tener mejores ingresos propios, y esto tiene efectos directos con nuestras finanzas y también en efectos con las fórmulas de participaciones federales”, precisó el secretario.

Sobre la dinámica con la Federación y el gasto federalizado, dijo que si bien el año pasado las participaciones cayeron para la entidad en un orden de 11,000 millones de pesos, esto se compensó con las acciones de los fondos de estabilización.

“El Estado de México es coordinador del Comité de Vigilancia del Sistema de Participaciones de la SHCP; y lo que logramos hacer no sólo en beneficio de nosotros, sino de todas las entidades, fue que este fondo de emergencia se pudiera usar de manera mensual, al 100% de la caída de participaciones. No se hizo como en las otras reglas anteriores, que era de manera trimestral y

sólo a una capacidad de 75%”, refirió.

A la par de tener una muy buena dinámica con la Federación, otro factor que tomó en cuenta la calificadora fue que el Estado de México mantuvo sanas sus líneas de crédito de corto plazo.

Fitch informó que la liquidez de deuda del Estado de México es adecuada. El Sistema de Alertas de Hacienda expone que “la razón de efectivo a pasivo no bancario fue de 4.7 veces (x) al cierre de 2020 (2019: 3.9x; 2018: 4.6x), por encima de 0.75x”. Al 30 de junio del 2021, el estado cuenta con cuatro líneas de crédito abiertas no dispuestas con instituciones bancarias para hacerle frente a insuficiencias de liquidez, por hasta 2,650 millones de pesos”.

### Reestructura

Jarque Lira recordó que en el 2018 se reestructuró de la deuda pública de largo plazo, que permitió ampliar el plazo y disminuir la sobretasa. “Esto nos generó ahorros importantes, al alrededor de 900 millones de pesos cada año de la administración, al final de esta administración habremos ahorrado 4,500 millones de pesos por esta reestructura del 2018”.

“Esto le da al Estado de México más espacio para que pueda seguir solicitando con la banca comercial y de desarrollo nuevos créditos para poder seguir impulsando la infraestructura”, aseveró.

En cuanto a los egresos, resaltó que efectuaron un ajuste al gasto operativo de más de 12%; “hicimos poco más esbelta la administración, compactamos algunas secretarías, de seis fusionamos tres, la de Obras con la de Desarrollo Urbano, Movilidad con Comunicaciones, Turismo con Cultura y Deporte”.

Resaltó que con esta alza de calificación, la entidad es más atractiva para las inversiones en un contexto donde se necesita acelerar la recuperación económica, además se abre un horizonte de mayor liquidez en la inversión pública.

10

**POR CIENTO**  
es la aportación del Estado de México al Producto Interno Bruto nacional.

14

**POR CIENTO**  
aumentaron los ingresos estatales entre junio del 2019 e igual periodo del 2021.

● EL ECONOMISTA

JUEVES  
19 de agosto  
del 2021